



# Columnas ESTATALES

18 de junio 2025

*Mexiquense* vota,  
es justo



## SE COMENTA

**Que** hay muchas campanas al vuelo luego del nada sencillo **proceso** que tuvieron que librar las y los aspirantes para los cargos disponibles el **Poder Judicial del Estado de México (PJEM)**. Sin embargo, los **91 electos** que ya recibieron su **constancia**, deberán esperar a que los **tribunales** resuelvan las **impugnaciones** para que sus triunfos queden firmes. La realidad es que no se esperan grandes sobresaltos para que puedan iniciar en **septiembre**.

**Que** la crisis en la **UAEMéx** va desenredándose poco a poco gracias al **sentido común** de las partes involucradas, y la casa auriverde **avanza**. Ayer se acordó ampliar la realización de la **consulta** sobre la **reforma al Estatuto Universitario**. Mientras, para dimensionar las cosas, el encargado de despacho de la **Secretaría de Docencia, Raimundo Marcial**, explicó que de **53**, solo **ocho espacios académicos** aún no reanudan actividades.

**Que** siguen los ecos por el **surgimiento** de la **Asociación Civil “Expresión Ciudadana”**, que se vislumbra claramente como pasos firmes hacia un **nuevo partido político**. Llama la atención la lista de **nombres** enrolados en este **proyecto**, que conjuntan amplia **experiencia** en las lides **políticas** más allá de la **entidad mexiquense**, la “plataforma de lanzamiento” de esta organización que proyectan **nacional, plural** y **ciudadana**.

Claramente habrá una importante base de esencia **tricolor**, como **Alejandro Ozuna** y **Ricardo Aguilar Castillo**, entre otros, y alienta especialmente que se integren personajes como **Carolina Monroy Del Mazo, ex presidenta nacional del Partido Revolucionario Institucional**, destacada mujer que aporta mucho en **experiencia** y **prestigio personal**, pues es reconocida por su **honestidad** y **resultados** en el **servicio público** y la **política**.

**Que** en breve harán más **oficial** esta **organización apartidista**, pues buscan llegar a esa gran parte de la **sociedad civil** que, explican, usualmente no participa porque **rechaza** todo vínculo con partidos. No es difícil suponer que el actual círculo de mando en el **PRI, nacional** y **estatal**, debe estar inquieto con esta opción que sin duda les pondrá **marca personal** mostrando oficio para reconstruir la **buena política**. —

# LA MAQUINITA

## Llega la Ley Silla

ESPECIAL

::::: La entrada en vigor de la llamada *Ley Silla* marca un avance mínimo pero significativo en la dignificación de las condiciones laborales en México. En el Estado de México, la diputada local **Ruth Salinas Reyes**, de Movimiento Ciudadano, ha sido clara: vigilarán que la Secretaría del Trabajo garantice su aplicación y que se atiendan las quejas de los trabajadores. La disposición legal, que obliga a los empleadores a proporcionar asientos con respaldo en centros de trabajo, especialmente en los sectores de servicios y comercio, busca frenar prácticas que durante años han normalizado el maltrato y la negligencia hacia el bienestar físico de los empleados. Más allá de su implementación técnica, la *Ley Silla* pone sobre la mesa un debate más profundo: el respeto a la dignidad laboral. No se trata solo de una silla, sino del reconocimiento de que los derechos de los trabajadores deben ir más allá del salario. Ahora, el reto para las autoridades estatales será traducir la norma en inspecciones efectivas y sanciones ejemplares.



**Ruth Salinas Reyes.**

## Ciudadanos por la transparencia

ESPECIAL

::::: En un contexto de creciente exigencia ciudadana por la rendición de cuentas, resulta alarmante que entre 2024 y lo que va de 2025 se hayan registrado 413 denuncias contra entes públicos ante el INFOEM por incumplir con la ley de transparencia. Las principales omisiones radican en no publicar información clave como sueldos, contratos, adjudicaciones o gastos, y en el abandono de las plataformas digitales oficiales. Esta conducta generalizada de opacidad, especialmente en gobiernos municipales, vulnera el derecho a saber y erosiona la confianza social hacia las instituciones públicas. Más preocupante aún es que, en medio de este escenario, el Instituto encargado de vigilar la transparencia en el Estado de México, el INFOEM, encabezado por **José Martínez Vilchis**, esté a punto de desaparecer como parte de una reforma constitucional en curso. Su posible extinción plantea una paradoja inadmisibles: eliminar al órgano garante justo cuando más evidente es el desinterés.



**José Martínez Vilchis.**

## PRD aboga por migrantes

ESPECIAL

::::: La realidad de miles de migrantes mexicanos que viven en Estados Unidos continúa siendo ignorada, pese a los constantes llamados de organizaciones y actores políticos. Esta vez fue **Javier Rivera Escalona**, secretario general del PRD en el Estado de México, quien urgió al gobierno estatal a brindar asistencia legal y humanitaria a quienes enfrentan discriminación y violaciones a sus derechos humanos fuera del país. Su exigencia no parte de un vacío: según datos de la Secretaría de Gobernación, la entidad es la cuarta con mayor recepción de remesas en el país, con más de 3 mil 145 millones de dólares al año, evidencia de una comunidad migrante activa y económicamente vital. Los recursos que envían los migrantes sostienen a miles de familias mexiquenses, pero ellos siguen sin contar con esquemas efectivos de apoyo jurídico o representación en momentos de crisis. El llamado del PRD no debe quedar en el discurso, sino con un dato a tomar en cuenta.



**Javier Rivera Escalona.**

## EL INSURGENTE

### Exigencia de información

:::: La opacidad en el manejo de los residuos sólidos urbanos es un problema que Cuautitlán Izcalli liderado por **Daniel Serrano** no puede seguir ignorando. Aunque el gobierno municipal ha dado seguimiento a los compromisos de la empresa Tersa del Golfo, encargada del relleno sanitario local, persisten vacíos de información que comprometen la transparencia y la eficacia en la gestión ambiental. Lily Chávez, directora de Sustentabilidad y Medio Ambiente, admitió que, pese a los reportes entregados, hay datos incompletos. Un relleno sanitario no puede operar bajo la lógica de la opacidad. El compromiso del gobierno municipal no debe quedarse en visitas ni declaraciones; se requiere supervisión técnica.



Daniel Serrano.

ARCHIVO EL UNIVERSAL

### Por quienes tiren basura

:::: La lucha contra la contaminación urbana no puede ganarse sin una ciudadanía corresponsable y autoridades decididas a aplicar la ley. En Ecatepec, la alcaldesa **Azucena Cisneros** ha dejado claro que no habrá tolerancia para quienes arrojan basura en la vía pública, una práctica que, además de ser una falta al Bando Municipal, genera daños graves en infraestructura urbana y salud pública, sobre todo en temporada de lluvias. La reciente detención de cinco personas en distintos puntos del municipio, justo después de una jornada en la que se retiraron 250 toneladas de desechos del Gran Canal, evidencia que el problema persiste pese a los esfuerzos institucionales. Tirar basura ya no será un acto impune. Las sanciones impuestas son arrestos de 36 horas y multas de hasta 11 mil 314 pesos. Para que estas acciones no se queden en episodios aislados, se requiere una política sostenida de vigilancia, educación ambiental y sanciones efectivas.



Azucena Cisneros.

ESPECIAL

### Reto San Mateo

:::: Una vez más, las lluvias en San Mateo Atenco afectaron sus calles... y las lluvias seguirán. Esta vez no se puede permitir que la alcaldesa **Ana Muñiz Neyra** enfrente sola una situación que claramente desborda las competencias de un gobierno municipal. Los 30 centímetros de agua que cubrieron la avenida Benito Juárez, así como la afectación a más de una decena de calles, reflejan un problema estructural que requiere atención metropolitana, inversiones estatales y coordinación con la Federación. La alcaldesa no necesita espectadores ni críticas fáciles, sino respaldo institucional y corresponsabilidad de todos los niveles de gobierno. Se necesita un plan integral que aborde el colapso del sistema de drenaje, la gestión de residuos y el crecimiento urbano sin planeación. Las autoridades estatales y federales deben intervenir con visión de largo plazo y recursos suficientes para evitar que esta "repetición" se convierta en sentencia anual.



Ana Muñiz Neyra.

ESPECIAL

EN LOS  
PASILLOS

### LES VALE

**Comentan** que la falta de apoyo a **expresiones** culturales, de las que no puede sacar **tajada** el gobierno municipal de Metepec, llevó a que uno de los **festivales** de **cine independiente** más importantes de la región, “**El Tlanchana Fest**”, tuviera que mudarse a Toluca. El señalamiento es claro en este municipio, **no importa la cultura**.

### VENDEN HUMO

**Aseguran** que autoridades municipales de Teotihuacán, **alertaron** sobre el **incremento** de la venta irregular de **terrenos** en el municipio y a la fecha **cuatro personas** han sido detenidas y presentadas ante el juez **conciliador**, por ofertar terrenos de forma ilegal. Mientras tanto, las **autoridades** harán **operativos** para retirar anuncios de **venta** y serán colocados **letreros** preventivos en zonas específicas.

### SE MANIFESTARÁN

**Dicen** que vecinos de San Andrés Cuexcontitlán, en Toluca, **anunciaron** el **cierre** de la avenida López Portillo, a la altura del **Rastro Municipal** para el próximo viernes, como forma de **presión** ante la **omisión** del gobierno estatal para repavimentar el **camino 277**, que conecta Toluca con Jiquipilco. Pese a que la Junta de Caminos reconoce la **viabilidad legal** del proyecto, ya pasaron meses y meses y la **rehabilitación** del tramo entre Ignacio Matamoros y Baja California Sur, sigue siendo una **promesa**.

### QUITAN ANUNCIOS

**Cuentan** que, para atender la problemática de **asentamientos** irregulares en Tlalnepantla, el Instituto Mexiquense de la Vivienda (**Imevis**), puso en funcionamiento el primer módulo de **asesoría** en la **materia**. De acuerdo con autoridades municipales se han identificado un total de **54 polígonos** de **asentamientos irregulares** en todo el territorio de la Tierra de **En medio**.

# LA EDITORIAL



En solo dos días, Toluca vivió tres accidentes relacionados con el transporte público, que dejaron decenas de personas heridas y pusieron en alerta a la ciudad. Frente a esta situación, el anuncio del alcalde Ricardo Moreno Bastida para reforzar la vigilancia y revisar las condiciones de los transportistas resulta necesario y urgente.

Es positivo que desde el Ayuntamiento se comience a actuar para supervisar licencias, condiciones mecánicas y el cumplimiento de normas, ya que la seguridad de los usuarios no puede seguir siendo una prioridad secundaria. Aunque la regulación formal corresponde a la Secretaría de Movilidad, la iniciativa local representa un paso importante para recuperar el orden y evitar más tragedias.

El transporte público debe ser un servicio seguro y confiable para los toluqueños, y este esfuerzo conjunto es clave para lograrlo. Antes de considerar cualquier aumento en las tarifas —como se ha planteado y aún se mantiene en revisión—, es indispensable garantizar que los usuarios viajen en condiciones dignas y seguras.

## ROSTROS PUNTUALES

**POR: AGUSTÍN VARGAS\***

+++ POCA MEMORIA DEL PRD AL INVITAR A ROSARIO ROBLES

+++ DEJA DE EMERGENCIA DONALD TRUMP LA CUMBRE DEL G7

+++ LOS COMEDORES COMUNITARIOS DE TLALNE, EJEMPLO A SEGUIR

Suele decirse que hay políticos que roban miles de millones, pero que no son tarugos, sino delincuentes.

La exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, Rosario Robles, estuvo en la cárcel por tres años por presuntos delitos.

Robles fue la primera operadora del robo a la nación por más de 7 mil millones de pesos, conocido como la Estafa Maestra.

Salió libre por no firmar ningún documento de ese desfalco como titular de la Secretaría de Desarrollo Social.

Lo dicho: no es poco inteligente.

Hace unos días, impartió una plática organizada por la dirigencia del PRD mexiquense.

Solo faltó que hablara de honestidad.

Amplios sectores de la población tienen estigmatizado al partido del Sol Az-

teca como corrupto.

Consideramos que poco aporta a lo que queda del PRD traer ponentes como Rosario Robles.

+++ Uno no sabe si en verdad hay una emergencia atómica en el conflicto Israel-Irán, o si solo fue una locura y extravagancia más de Donald Trump.

Lo cierto es que el presidente imperialista de EUA abandonó de emergencia la cumbre del G7 que se realiza en Canadá.

Lo que es un hecho es que la presidenta Claudia Sheinbaum...

+++ Pocas, muy pocas acciones de izquierda realizan los gobiernos municipales mexiquenses de la 4T.

En ese sentido destacan los comedores y cocinas comunitarias de Tlalnepantla.

En ellos se ofrecen comidas completas en 15 pesos.

+++ La oligarquía y la derecha perdieron su última oportunidad jurídica de anular la elección democrática del Poder Judicial.

Este domingo se validó la elección, y aunque aún falta el fallo del tribunal electoral, es un hecho el cambio de fondo en la impartición de justicia en México.

Tenemos, pues, un nuevo régimen político.

OJALÁ

OSCAR  
GLENN

@OscarGlenn



## Momento histórico

**H**abida cuenta de la dimensión histórica de la Elección Judicial, me parece muy pertinente que registremos con precisión los dichos del Ministro electo y próximo presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Hugo Aguilar Ortiz y mantenerlos como referente y parámetro de su desempeño a partir de septiembre, pues asegura junto a sus compañeros que su

independencia está garantizada.

Aseguró que "con la elección toma cuerpo la voluntad popular cuyo mandato deben cumplir quienes resultaron electos..." Veremos en qué se traduce, pues la tentación de la justicia por aclamación o juzgar pensando en lo que repercutirá en la opinión pública, o simplemente el afán de hacer algo diferente, no debería enturbiar el criterio. Ojalá.

"La corte surge del pueblo, se debe al pueblo y al pueblo habrá de rendir cuentas en cumplimiento de la mayor expresión de democracia", inquieta conocer cómo se puede traducir esto de la rendición de cuentas.

El próximo presidente sostuvo que "al superar el modelo anterior donde los ministros de la SCJN eran electos por los otros dos poderes, gana la democracia, se reivindica la división de poderes y se fortalece la independencia judicial", Lograr "una justicia para todos y todas, así como la paz y el bienestar que la sociedad está demandando" es la gran ilusión y a la vez el principal desafío y riesgo, pues prometer a

la ciudadanía que casi por acto mágico las cosas mejorarán en la impartición de justicia, no solo puede llevar a una gran desilusión, sino también decepción y todo parece indicar que ese es ya un nuevo factor de preocupación de las personas juzgadas. Ojalá no se distorsione más la idea.

¡Ojo! específicamente Hugo Aguilar advirtió que la corrupción, el nepotismo, la discriminación y el clasismo no tendrán lugar. ¿Con qué mecanismo pretenden hacer cumplir esto? Ya veremos qué muestra sin precedente dan y si se refieren al futuro a partir de ahora o empiezan a maniobrar para estos casos sean extirpados.

Reiteró el futuro presidente del Tribunal Superior de Justicia de Edomex su convicción que podrán actuar con total independencia de los demás poderes de estado. Ojalá. Tan pronto como arranque septiembre empezaremos a tener idea de ello y definirán su boleto a la inmortalidad. Todo ello incidirá fuertemente en lo que los ciudadanos podríamos enfrentar en 2027. ■



## Dobleces

**Israel Mendoza Pérez**

@imendozape

## Tribunal de consigna

Aunque existen más de 100 juicios de inconformidad contra la elección judicial, se ve lejana la nulidad de los resultados. No se trata de una cuestión jurídica ni por los excesos en la distribución masiva de acordeones para inducir al voto. Todo obedece a los intereses políticos de la magistrada presidenta Mónica Soto Fregoso.

Con la entrega de las constancias de mayoría a juzgadores que obtuvieron mayor cantidad de votos, queda en manos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) la confirmación o la nulidad, de la elección judicial. Sin embargo, el tribunal, desde la presidencia de Soto Fregoso se convirtió en un aliado del partido en el poder durante el desarrollo de la Reforma Judicial y su posterior ejecución en las urnas.

La magistrada Mónica Soto se dedicó a deslindar al tribunal electoral del debate de la Reforma Judicial y marcar distancia del Consejo de la Judicatura. Ahora, los resultados están a la vista. Sin rubor, la magistrada debilitó a la independencia judicial-

El 12 de junio el Tribunal Electoral publicó un reporte en el que señaló que se recibieron hasta ese momento 57 Juicios de Inconformidad (JIN), es decir, las denuncias, derivados de la jornada electoral del 1 de junio. Sin embargo, lo que empañó la jornada electoral fue la existencia de los acordeones y la coincidencia de los resultados para definir ganadores.

La burla de los derechos electorales se centra en la elección de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación donde existía una posibilidad de 7 mil 468

millones combinaciones de nombres en las 64 candidaturas. Sin embargo, los ganadores quedaron definidos desde el poder.

Los llamados acordeones que fueron distribuidos previo a la jornada electoral. Y su difusión masiva, los convirtió en instrumentos de propaganda electoral, inducción al voto y un golpe a la libertad del sufragio.

Ahora, la decisión de anular la elección está comprometida por sus intereses políticos. La magistrada afín al poder político se encuentra más apegada a los grupos de intereses que ofrecer justicia.

Por ello es que las quejas se diluyen a su llegada al TEPJF. Hay consigna política en las decisiones técnicas jurídicas.

La cercanía y simpatía de Mónica Soto, Felipe de la Mata Pizaña y Felipe Barrera Fuentes con personajes de primer nivel dentro del partido en el poder está en contra de los derechos electorales de quienes presentaron quejas.

El problema de fondo es que la elección judicial se sustentó sobre decisiones coyunturales basadas en emociones y los intereses políticos con un sesgo de revancha. Y lo que se desborda es una crisis de legitimidad en los juzgadores.

A esto, el análisis de la Misión de Observación Electoral de la Organización de los Estados Americanos (MOE/OEA) es contundente y no recomienda que este modelo de selección de jueces se replique para otros países de la región. Más elementos advierten que el TEPJF tendrá una papa caliente en las manos.



## “LA REVUELTA DE LOS JUSTOS”

*Dr. Octavio Martínez Camacho*

**UNA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA, NO SOLO DE LEYES.**

Como sabemos el pasado domingo 1 de junio, tuvo verificativo una elección histórica en México, en la cual los ciudadanos salimos a elegir a nuestros jueces tanto a nivel federal como a nivel local, incluidos a los Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Elegimos desde jueces de primera instancia en materias como la penal, familiar, civil y laboral, hasta magistrados y jueces federales, y también a los Ministros de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación, el máximo tribunal en México.

Todos podemos coincidir en que este proceso electoral fue un suceso sin precedentes, las y los candidatos que en su mayoría hicieron uso de las redes sociales como principal medios de comunicación de sus propuestas para darse a conocer y pedir el voto, así como recorrer las calles de las colonias y barrios para pedir el voto ciudadano.

Ante un escenario en el que la ciudadanía ve a su sistema judicial como un verdadero laberinto sin salida, costoso, con altos niveles de corrupción, y sin conciencia social.

Hoy vemos que como Ministros de

la Suprema Corte fueron electos entre otros, un activista de causas indígenas, que desde hace muchos años ha luchado jurídicamente en diversos problemas que aquejan a comunidades indígenas.

Esto es un buen augurio me parece, de la nueva era que tendrá la Suprema Corte ante la necesidad y urgencia de dotarla de la realidad social y jurídica que vive nuestro país.

Hay algo que parece que en el pasar de los años se perdió en ese nuestro máximo tribunal.

Es la Suprema Corte de Justicia. Es decir ahí lo que se debate y resuelve es sobre la “justicia”, no únicamente sobre las leyes o el derecho.

Esto es importante porque parece que en el devenir de los años esta Corte Suprema se convirtió mas en un lugar de leyes que en uno de justicia.

Hablar de justicia no solo es hablar del derecho o las leyes, es hablar de las razones, dolores, heridas y menoscabos que nuestro pueblo ha sufrido por años.

Es hablar de la desigualdad lastimosa que guarda entre el rico y el pobre, entre el que tiene la oportunidad de tener acceso a la educación privada y aquel que

no puede acceder a un salón de clases digno.

Es hablar del que ha sido explotado laboralmente, y el que tiene los suficientes medios económicos para evadir pagar un salario digno o darle la seguridad social a sus empleados.

Es hablar de los que no tienen un techo, frente a los que se han apropiado de inmensos terrenos muchos bajo el despojo velado de la propia autoridad cómplice.

Hoy la Suprema Corte de Justicia de nuestra Nación, sale de su burbuja para respirar el sufrimiento de muchos de sus ciudadanos que se quejan de injusticias, que no tienen para un buen abogado que haga escuchar sus reclamos.

Hoy la Suprema Corte de Justicia, debe vislumbrar pugnar por decisiones justas, mas que por resoluciones conforme a las leyes.

La ley natural de igualdad, debe ser son duda alguna, la ley suprema para nuestra Suprema Corte.

**Octavio Martínez Camacho**  
**Abogado Penalista, socio del despacho HMSC.**  
**[www.hmsc.mx](http://www.hmsc.mx)**

La incorporación de Carolina Monroy del Mazo y otros políticos de cepa en la "Expresión Ciudadana", representa una veta para la posible reestructuración del antiguo Partido Revolucionario Institucional, ese que arrasaba en las elecciones y que detentó el poder político en el Estado de México por más de 90 años. Se trata de una jugada inteligente la oficialización de una AC de carácter político ideológico.

En la AC "Expresión Ciudadana", convergen personajes como Alejandro Ozuna Rivero, quien fuera el hombre fuerte como Secretario General de Gobierno en administraciones estatales anteriores, que por lo tanto conoce el aparato político desde sus entrañas. También participan otros políticos sumamente experimentados como Ricardo Aguilar Castillo, quien fue presidente estatal del Revolucionario Institucional; Manuel Ortiz García, técnico en materia hidráulica cuya capacidad profesional sería fundamental en tiempos como los actuales. También está en la organización José Rangel Espinosa, ex presidente municipal, ex diputado local y federal de San José del Rincón, que quizá representa el último reducto de fuerza política que le queda al PRI en la zona norte del Estado de México.

Esa suma de perfiles políticos de primera importancia podría encabezar una transformación política al interior del Revolucionario Institucional, porque hay que recordar que las grandes revoluciones se ganan desde dentro de las instituciones, no con discursos, buenos propósitos ni mucho menos con campañas de imagen creadas con inteligencia artificial como se van a cambiar las cosas en el tricolor.

#### **El diálogo infinito en la máxima casa de estudios.**

La jornada que se vivió este martes en la Universidad Autónoma del Estado de México fue muy importante, casi eterna como la reforma agraria, pero lamentablemente con muy pocos resultados concretos que puedan considerarse como avances en la solución del conflicto.

Ciertamente hubo un largo intercambio entre los grupos de estudiantes, trabajadores administrativos y docentes de la institución, lamentablemente encapuchados, como si tuvieran algo que ocultar. Orgullosos deberían estar de ser el rostro de la transformación, de una nueva generación que está rompiendo mucho de lo establecido y que presuntamente empeña lo mejor de su esfuerzo para sacar a la universidad de aquellas prácticas que dominaron muchas décadas y que sumió a la institución en machismos, abusos y acosos.

Por fin se sentaron a la mesa, y eso está muy bien; hubo cambios de semántica y de redacción que se proponen a distintos artículos de los lineamientos legales que rigen a la Universidad Autónoma del Estado de México. Hagamos votos porque escribir las cosas de un modo diferente dé como resultado un cambio verdadero y de fondo para, primero, conseguir que el paro de labores se levante y, segundo, que todo lo malo que acumuló esa institución por caso 200 años se cambie, se eviten radicalismos



**+ Se reagrupan políticos de cepa en "Expresión Ciudadana"**

**+ El diálogo infinito en la máxima casa de estudios.**

**+ Derechohabientes del ISSEMyM demandan medicamentos contra el cáncer y enfermedades neuro-mentales.**

y se constituya una nueva administración que verdaderamente sea el eco de esas voces siempre inconformes que representan nuestros universitarios.

#### **Para remarcar...**

No hay nada bueno que informar para los pensionados, pensionistas y dere-

chohabientes del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (Issemym), quienes apenas en las últimas horas se enfrentaron nuevamente a la falta de medicamentos para sus tratamientos contra el cáncer y enfermedades neuro-mentales como la depresión. Lo que parecía ser una

promesa de mejora en realidad duró muy poco, tan poco que ya se acabaron los que se habían surtido. Lo que revela que fue solamente un distractor, una llamada de petate para quienes seguirán esperando una solución médica a su situación.

En el Issemym cada día hay menos servicio de especialistas, como en el departamento de otorrinolaringología, donde ayer mismo fueron informados una decena de pacientes que no podrán ser intervenidos quirúrgicamente por lo menos en lo que queda del mes de junio, porque ese servicio no cuenta, dizque por el momento, con un profesional certificado que los pueda intervenir. Algunos de ellos ya suman seis meses en espera de una consulta. Así las cosas, para quienes pagan puntualmente sus cuotas al instituto que poco a poco se cae a pedazos...



# DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Propietarios de tortillerías en el Estado de México exponen que será muy complicado atender el convenio suscrito por la mandataria federal para estabilizar el precio de la tortilla.
- ♦ Ven imposible que baje su precio.
- ♦ La situación hasta antes de este pacto ya era complicado, primero por el costo de la materia prima, pero sobre todo por los gastos que implican su elaboración.
- ♦ Como dijo el líder maicero, el pacto no va a funcionar, "al tiempo".
- ♦ **COMENTARIO DEL DÍA:** Asesinan a otra alcaldesa, van cinco este año y el Gobierno federal continúa con su algarabía porque ha bajado el homicidio en el país.
- ♦ Especialistas han tomado con reserva el dato que dan a conocer las autoridades federales, porque aparentemente ha cambiado la metodología para recabar la información.
- ♦ Oaxaca y Michoacán, entidades donde se presentan más casos de alcaldes acribillados.
- ♦ No parece ser un tema importante en la agenda de la mandataria nacional.
- ♦ **PREGUNTA DEL DÍA:** Muchos en la comunidad universitaria se hacen la misma pregunta ¿Isidro Rogel, relacionado con el ex rector, Carlos Eduardo Barrera, en verdad busca resolver el problema en la Universidad?

**EL LUNES PASADO** anotamos en este espacio información relacionada con el acuerdo firmado entre la autoridad federal, con productores, empresarios y los que elaboran harina para tortilla.

Comentamos que este alimento es uno de los más importantes en la dieta de los mexicanos, el 90% de las familias en el país lo consumen, por lo que es fundamental al momento de tocar el tema de la inflación y de la pobreza laboral.

La inflación ha mantenido un ritmo de crecimiento en los últimos meses debido al costo de los alimentos que cada día son más caros y las amas de casa lo notan cada vez que van al mercado.

Aunque la pobreza laboral tiene un nivel como no se había visto desde que se da a conocer dicho indicador, lo cierto es que las familias tienen complicaciones para comprar la canasta básica.

El gobierno federal ha hecho acuerdos y en algunos ha llegado al extremo de presionar a los empresarios, comerciantes o distribuidores para que firmen a pesar de las condiciones adversas que enfrentan.

Estabilizar el precio de la tortilla es el objetivo principal del acuerdo dado a conocer la semana pasada, pero no solo eso, la mandataria federal se comprometió incluso a que el costo bajara.

La buena voluntad parece no ser suficiente para lograr esas metas que parecen estar fuera de toda realidad.

En respuesta a la aportación que se hizo ayer, algunos propietarios de tortillerías en la entidad tuvieron comentarios que retratan lo que pasa en la última parte de la cadena de producción de la tortilla.

Por ejemplo en el Valle de México, el propietario de un establecimiento que vende el alimento comentó que para mantener el precio tienen que recurrir a varias estrategias.

Si la intención es que el precio se estabilice, primero tienen que recibir un apoyo directo de parte del Gobierno federal.

Y es que no sólo es la materia prima, porque en el último año se han registrado aumentos en la luz,

gas y gasolina. Independientemente de lo que se presentan en la harina y el maíz.

Los aumentos registrados se deben a que todos los insumos se han incrementado y por lo tanto, tenemos que nivelar el precio del producto con el consumidor final.

La respuesta fue tajante cuando se habló de la afirmación, que incluso va a disminuir el costo: "No creo que baje" (el precio de la tortilla)

Si entre las acciones se encuentra un subsidio o que las empresas de harina y maíz no suban el costo de la materia, entonces se podría estabilizar, pero no bajar.

Tan sólo en lo que va del año y sólo si nos referimos al maíz y la harina, los incrementos han llegado a un 8% acumulado.

Otro propietario o ex dueño de tortillerías mencionó que el precio siempre ha sido controlado y el precio no puede subir como el huevo, así que quien debe pagar incrementos son los mismos tortilleros.

Mientras obligaban a mantener estable el precio de la tortilla, los insumos aumentaban. Ahora la situación es peor porque en muchas regiones además del aumento a la luz, gas, gasolina se presentan las extorsiones de parte de grupos del crimen organizado.

El acuerdo es una pantalla, porque ellos no resuelven ese tipo de situaciones. El pequeño productor de tortillas casi no gana, y en ocasiones sólo para comer. Por eso cierran.

El punto de vista de quienes elaboran la tortilla..

**COMENTARIO DEL DÍA: VAN CINCO ALCALDES ASESINADOS EN LO QUE VA DEL 2025. BAJAN LOS HOMICIDIOS, PERO QUE ACRIBILLEN ALCALDES PARECE NO ESTAR EN LA AGENDA DE LA MANDATARIA FEDERAL.**

Ayer en la mañana acribillaron a la alcaldesa de Tepalcatepec en Michoacán. Un estado que en las últimas semanas se ha visto ahogado por la actividad de la delincuencia organizada que no les da respiro, ni a la autoridad que poco hace.

Cerca de su domicilio llegó un sicario y disparó contra la Presidente Municipal y su esposo. En lo que va del año, ya son cinco los ediles que han sido asesinados, sobre todo en Michoacán y Oaxaca.

Y no importa si los funcionarios municipales son del partido oficial o de la supuesta oposición, ya que Martha Laura Mendoza era de extracción morenista. En un par de meses cinco alcaldes han sido blanco de ataques y por los cuales han perdido la vida.

El 15 de mayo, Mario Hernández García, presidente municipal de Amoltepec, Oaxaca lo emboscaron en una carretera que va rumbo a la cabecera municipal. El 2 de junio fue Isaías Rojas Ramírez que despachaba en el municipio de Metlatonoc, Guerrero en un presunto asalto en la Carretera de El Sol.

Salvador Bastida García, de Tacámbaro, Michoacán, el 6 de junio fue blanco de un atentado frente a su domicilio y perdió la vida. Hace apenas unos días, el 15 de junio fue la alcaldesa de San Mateo Piñas Oaxaca la que fue acribillada al interior de Palacio Municipal.

Finalmente ayer, como ya anotamos, Martha Laura Mendoza frente a su domicilio. Parece que ser alcalde en zonas como Oaxaca o Tierra Caliente es una profesión de alto riesgo.

Mientras tanto, para la mandataria mejor calificada entre muchos países, el tema parece no ser de prioridad nacional.



TERESA GONZÁLEZ CORONA

**INTELIGENCIA ARTIFICIAL COMO ALIADA DEL BIENESTAR EMOCIONAL**

**M**artin Seligman, es uno de los psicólogos más influyentes de las últimas décadas, cambió el paradigma de la psicología cuando propuso que no basta con tratar el sufrimiento humano: también hay que cultivar la felicidad, el propósito y las fortalezas.

Fundador de la psicología positiva, Seligman sostiene que el bienestar es algo que puede y debe ser estudiado, medido y, sobre todo, promovido activamente.

Hoy, a más de veinte años de esa revolución, añade una nueva pieza al rompecabezas: la inteligencia artificial (IA) puede ser una herramienta clave para ampliar el acceso al bienestar emocional, democratizarlo.

Lejos de temerle a la tecnología, Seligman la ve como una extensión de la misión de la psicología positiva: llevar a más personas los recursos para florecer. No se trata de sustituir al terapeuta humano, aclarar, sino de complementarlo.

Su visión es clara: en un mundo donde millones no pueden pagar un proceso terapéutico, un sistema basado en IA puede ofrecer acompañamiento, guía emocional

y activación de fortalezas con base en la evidencia científica del bienestar.

Uno de los ejemplos que comparte es particularmente revelador: en China, un antiguo estudiante suyo diseñó un sistema virtual de coaching positivo. Combinó principios de la psicología positiva con una interfaz de inteligencia artificial que ofrecía orientación emocional a cientos de personas en dos idiomas. Más de la mitad de los usuarios calificó la experiencia como transformadora. Este resultado, aunque limitado en su alcance inicial, abre la puerta a una nueva forma de intervención psicológica escalable, accesible y continua.

Seligman insiste en algo crucial: el bienestar no es solo una consecuencia de vivir bien, sino una causa poderosa para vivir mejor. Personas más optimistas y emocionalmente fortalecidas no solo se sienten bien: viven más años, tienen mejores relaciones, son más creativas, productivas y resilientes. Y si una herramienta tecnológica puede contribuir a activar esas dimensiones —aunque sea con pequeños recordatorios, ejercicios diarios o reflexión guiada—, entonces debe considerarse seriamente.

Entre las intervenciones que promueve, hay ejercicios tan sencillos como escribir tres cosas buenas que ocurrieron durante el día o identificar y aplicar las propias fortalezas personales. Estos ejercicios, que la IA puede facilitar de forma automatizada y personalizada, han demostrado en estudios clínicos que reducen la depresión y aumentan la satisfacción vital de manera significativa y sostenida.

Por eso, Seligman plantea que la IA no es simplemente una tendencia tecnológica, sino una oportunidad ética y científica para democratizar el acceso al florecimiento humano. Si su implementación es cuidadosa, ética y basada en evidencia, puede llevar los principios de la psicología positiva a donde nunca antes habían llegado: comunidades

marginadas, zonas rurales, escuelas públicas, poblaciones con escaso acceso a salud mental.

Esta visión de Martin Seligman también interpela a los gobiernos: ¿puede la inteligencia artificial formar parte de una política pública de cuidado emocional? La respuesta debería ser un sí decidido. Las llamadas políticas de cuidado ya no pueden limitarse a la infancia, la vejez o el trabajo doméstico. Cuidar también significa garantizar el acceso universal a herramientas que promuevan la salud mental, el propósito vital y la resiliencia emocional, y eso exige innovación. La psicología positiva y la IA, juntas, ofrecen posibilidades concretas para construir bienestar no solo individual, sino colectivo.

En el caso de México, la implementación de sistemas de IA orientados al bienestar podría ser una vía eficaz para cerrar brechas profundas en salud mental. Las escuelas públicas, los centros comunitarios y los programas sociales podrían integrar plataformas diseñadas con principios de psicología positiva: acompañamiento virtual para adolescentes en crisis, orientación emocional para mujeres en situación de violencia, o sistemas de monitoreo del clima emocional en entornos laborales y educativos. No se trata de reemplazar lo humano, sino de fortalecer la red de cuidado donde hoy está ausente.

La propuesta de Seligman no es una fantasía futurista, sino una invitación urgente a repensar cómo queremos vivir y cómo ayudamos a otros a vivir mejor. En México —donde el sufrimiento emocional sigue siendo invisible para muchos presupuestos públicos—, adoptar estas herramientas sería un acto de justicia y de visión. Porque florecer, como lo plantea la psicología positiva, no es un lujo individual: es un derecho humano colectivo. Y la inteligencia artificial puede —si se usa con conciencia y propósito— ser parte de esa conquista.